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MC en Puebla apuesta 
por la unión y liderazgo 
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Arzobispo de Puebla 
lamenta alza de violencia 
en México y exige 
acciones contundentes

  La zona sur de la Ciudad donde más casos de asentamientos irregulares de vivienda se presentan:  Rubén Borau 
García, director de Gestión de Riesgos en Protección Civil.

CCU BUAP CONMEMORA 16 AÑOS IMPULSANDO 
LA CULTURA Y EL ARTE EN PUEBLA

Con 899 votos, Jorge 
Romero obtiene en 
Puebla victoria de AN

La mejor defensa 
contra la osteoporosis es 

IGNORAR LOS MITOS
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Ataque en bar de Querétaro 
deja 10 muertos y 13 
heridos; “no vamos a 

permitir contaminarnos”, 
dice gobernador

  A nivel federal, en conjunto con la SEDATU se analiza brindar apoyo económico a las familias, para que edifiquen 
un nuevo hogar en otro punto de menor riesgo.
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 Con la intención de garantizar un entorno de tranquilidad a las y los poblanos, el Gobierno de la 
Ciudad que encabeza el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, realiza esfuerzos a través de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), para reorientar el gasto público y garantizar el sistema de 
videovigilancia, así como mantener su operatividad.
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Los modelos de la doctora Cote
 Es hora de normar el ejercicio 

de esa profesión, parece.
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Si no respetas cajones 
de Parquímetros serás 
sancionado, advirtió 
Movilidad
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Ya hay 208 aspirantes 
a edil en las 17 juntas 
auxiliares municipales
 A mes y medio de que inicien 

elecciones en las juntas auxilia-
res de Puebla, suman 208 per-
sonas registradas para buscar 
ser presidente auxiliar, lo dio a 
conocer el titular de la Secreta-
ría de Gobernación Municipal, 
Francisco Rodríguez.



LUNES
11.11.2024

Acción Nacional vivió ayer la elección de su dirigente en el país con una consulta a 
sus bases, lo que rechazan hacer en Puebla.
Hasta el cierre, el diputado con licencia Jorge Romero se perfilaba para ser un líder 
nacional panista con legitimidad, al ganarle en las urnas a la tlaxcalteca Adriana 
Dávila. En un ejercicio celebrado en todo el país y con la intención de reinventar al 
partido, que es la mayor oposición a Morena, pero muy lejos en votos de la mayoría 
de izquierda. 
La cúpula que domina actualmente en el estado a Acción Nacional renovará a su 
dirigencia mediante los consejeros estatales, quienes designarán a su próximo lí-
der y planilla, y desechó la consulta a la militancia por el riesgo a perder el partido, 
que hoy dominan.
El panismo poblano confirmó el 2 de junio pasado que cuando ignoran a su militan-
cia y designan como candidatos plurinominales y de lista a sus cuates y parientes, 
la militancia no vota en contra, pero ignora las campañas y no acude a las urnas, 
les cuesta trabajo tener representantes en las casillas y por consecuencia pierden.
De mantenerse la imposición de una dirigencia estatal repetirán el escenario en 
2027 y entonces si el panismo puede empezar a correr el riesgo de perder el regis-
tro en el estado. Al tiempo.

No fue una sorpresa, la diputada Fedrha Suriano fue designada nueva dirigente 
estatal de Movimiento Ciudadano para los próximos cinco años. Fue seleccionada 
tras ser la única aspirante registrada en la convocatoria para renovar la presidencia 
para reemplazar a Fernando Morales.
Con pocos militantes en el Complejo Cultural de la BUAP, asumió su cargo ante 
el dirigente nacional del partido, Dante Delgado. Frente a los asistentes, declaró 
que en 2027 Movimiento Ciudadano pondrá fin al “régimen caduco y perverso” de 
Morena en el ámbito local.
Suriano ocupará la dirigencia hasta 2029, sucediendo a Morales, quien estuvo en 
el cargo en los últimos años. Ella combinará su nueva función con la diputación en 
el Congreso de Puebla.

Ingrid Jordana Arteaga Hughes fue la primera poblana candidata registrada para 
ejercer como jueza federal en el estado. Se inscribió en tiempo y forma para parti-
cipar en el proceso de selección de jueces que tendrá lugar en 2025. Concursa por 
el Sexto Circuito Judicial, en Puebla.
Arteaga Hughes tiene especialización en Derecho Civil y Administrativo. Cursó 
la licenciatura en la Universidad de América Latina y su cédula profesional fue 
expedida en 2008. Su registro se concretó 7 y 8 de noviembre, cuando el Comité 
de Evaluación del Poder Judicial de la Federación formalizó la inscripción de tres 
aspirantes.
En el portal del Consejo de la Judicatura Federal se indica, con información ac-
tualizada al 15 de octubre de 2024, que Arteaga Hughes se desempeña como 
Secretaria de Juzgado en el Quinto de Distrito en Materia de Amparo Civil, Admi-
nistrativa y de Trabajo y de Juicios Federales en Puebla, con residencia en San 
Andrés Cholula.

El Gran Fin de Multas traerá descuentos del 40 hasta el 100 por ciento para que 
los poblanos liquiden sus adeudos por infracciones de fotomultas, verificación ex-
temporánea y para regular la documentación de motocicletas.
Los descuentos únicamente estarán disponibles del 11 al 29 de noviembre, según 
lo establecido en programa de beneficios fiscales publicado en el Periódico Oficial 
del Estado de Puebla.
Los interesados que deseen pagar sus infracciones por fotomultas en el Gran Fin 
de Multas recibirán un 40 por ciento de descuento al momento de liquidarlas, así lo 
estableció la Secretaría de Planeación y Finanzas en el decreto del POE.
Las multas por verificación extemporánea tendrán un 60 por ciento de descuento 
al momento de pagar dicha sanción del 11 al 29 de noviembre de este año. Habrá 
una reducción del 80 por ciento del pago del Impuesto Sobre Tenencia o Uso de 
Vehículos y de los Derechos por los Servicios de Control Vehicular; así como, de 
su correspondiente actualización y recargos.

Tras la victoria del pasado martes, el equipo del Presidente electo de EU, Donald 
Trump, aceleró la preparación de los planes para cumplir su promesa de deporta-
ciones masivas, publicó The Wall Street Journal.
Los colaboradores del republicano, que iniciará en enero su Gobierno, también 
analizan una declaración de emergencia nacional para usar recursos, bases y ele-
mentos militares para detener y expulsar a los migrantes, así como retomar la 
construcción del muro fronterizo.
Sobre las deportaciones, precisó el WSJ, empezarían por migrantes que se encuen-
tran sin documentos y que han recibido órdenes de expulsión, quienes sumarían 1.3 
millones, aunque Trump ha dicho que va por varios millones de extranjeros más.
“Están planeando entablar negociaciones agresivas con México para revivir la po-
lítica de ‘Quédate en México’”, señaló el WSJ.
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SHEINBAUM DESTACA 
ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
PARA REDUCIR VIOLENCIA Y 
HOMICIDIOS EN ZACATECAS

Sheinbaum contó que el equipo de 
Monreal se reunió con el Gabinete 
del Gobierno Federal para explicar 
la estrategia de construcción de la 
paz en Zacatecas

NFL ANUNCIA PARTIDOS EN 
MÉXICO PARA 2025

Será la primera vez en la historia 
que la NFL traslade hasta ocho 
partidos de temporada regular 
fuera de Estados Unidos, incluido 
México.

VESTIGIOS DE PALACIOS 
ESTILO RÍO BEC CORONAN 
SITIO ARQUEOLÓGICO 
DESCUBIERTO EN 
CAMPECHE

Las investigaciones en el sitio 
recién descubierto continúan y 
el Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH) de Méxi-
co ha establecido comunicación 
con la población local para ga-
rantizar la conservación de Va-
leriana.

REPUBLICANOS BUSCAN A 
UN LÍDER PARA SU NUEVA 
MAYORÍA EN EL SENADO DE 
EE.UU.

El partido Republicano decidirá 
entre John Thune, John Cornyn y 
Rick Scott a su nuevo líder en el 
Senado.

LUNES.11.11.2024                              @diariopuntual                www.diariopuntual.com



CIUDAD 4

CAOS DE CFE; LLAMAN A LA IP

POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

LUNES.11.11.2024                        @diariopuntual        www.diariopuntual.com

L
a energía eléctrica es un servicio prioritario y 
una garantía de Justicia para el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, quien se comprometió 
el sábado pasado a electrificar a todos los 
pueblos indígenas del país.

El poblano Manuel Bartlett cerró su gestión al frente de 
la Comisión Federal de Electricidad (CFE) con una pér-
dida neta de 85 mil 788 millones de pesos entre enero y 
septiembre de 2024, su mayor deterioro para un periodo 
similar desde 2021, según datos de su reporte financiero 
entregado a la Bolsa Mexicana de Valores.
En un malabar, el reporte dice que “estos resultados no 
significan un deterioro en la capacidad financiera de la 
empresa, ya que se atribuyeron a la volatilidad del tipo 
de cambio, ya que durante el periodo se presentó una 
depreciación del peso respecto al dólar del 10.7 por 
ciento”.
La realidad es que, en el sexenio de López Obrador, la 
CFE solo tuvo ganancias en 2019 y 2023, por 25.7 y 
116.5 mil millones de pesos, respectivamente. Y, perdió 
86 mil millones de pesos en 2020, 106.3 mil millones en 
2021 y 15.7 mil millones durante 2022.
Los activos de CFE, al tercer trimestre de 2024 fueron 
de 722 mil 258 millones de pesos, exhibiendo una re-
ducción del 4.8 por ciento respecto al mismo periodo de 
2023. Se aprecia que esa reducción se debe a que au-
mentaron sus pasivos al 32.5 por ciento a tasa anual.
Menuda chamba le espera a Emilia Esther Calleja en su 
calidad de nueva directora de la CFE.
Ella es claramente técnica, no política. Se le recuerda 
como la mujer que sacó de la tumba a la subsidiaria CFE 
Generación I. Fue la primera mujer en México nombra-
da Superintendente General de la Termoeléctrica Sala-
manca y fue capaz de recuperar 30 MW con equipo y 
maquinaria de más de 50 años de antigüedad.
Con 20 años trabajando en la Comisión, cuando Ca-
lleja dirigió CFE Generación I, logró ganancias por 12 
mil 914 millones de pesos en 2023, 158.2 por ciento 

más que en 2022.
Calleja tiene el gigantesco reto de modernizar y ampliar 
la Red Nacional de Transmisión, que a la fecha ha de-
mostrado ser el cuello de botella nacional para que mi-
llones de usuarios reciban energía eléctrica.
Por otra parte, se dice que deberá trabajar para ir avan-
zando en la transición energética hacia tecnologías re-
novables, para lo cual podría pensar en financiamiento 
privado, aunque con el candado que Claudia Sheinbaum 
señaló en el sentido de que la Comisión produzca el 56 
por ciento de la energía del país.
Las cosas empiezan a cambiar. El Gobierno federal fijó 
la semana pasada nuevas reglas para la participación 
de la Iniciativa Privada en el sector eléctrico y anunció 
la figura de “productores mixtos” para la generación de 
energía como socios minoritarios, hasta con un 46 por 
ciento de las inversiones.
De acuerdo con la Estrategia Nacional, presentada el 
miércoles pasado en Palacio Nacional, las empresas 
podrán entrar al mercado a través de tres esquemas.
El primero, permitirá a los particulares la entrega de 
energía a la Comisión Federal de Electricidad, con con-
tratos a largo plazo.
Para el segundo, se creará la figura de “productores 
mixtos”, en la que podrán participar en proyectos, jun-
to con la CFE, con un tope máximo de inversión del 
46 por ciento.
El tercero permitirá a los generadores privados partici-
par en el mercado eléctrico, siempre y cuando cumplan 
con los requerimientos de confiabilidad y respaldo del 
Plan Nacional de Energía.
El plan contempla una inversión en el sexenio por más 
de 23 mil 400 millones de dólares para la generación (12 
mil 300 mdd), transmisión (7 mil 500 mdd) y distribución 
(3 mil 600 mdd).
En la Estrategia se advierte que las empresas con es-
quemas de auto abasto, que no pagan el uso de la red, 
con amparos, y que venden su energía a través de un 

mercado ilegal, “tendrán que transitar a formas legales 
de participación”.
En el caso de la generación para consumo propio, los 
hogares o empresas pequeñas quedarán exentas de 
permisos, siempre y cuando no se superen los 700 ki-
lowatts, es decir, 200 más que en el sexenio anterior.
Los particulares que generen hasta 20 mega watts, para 
consumir en sitio y sin colocar excedentes en la red, sí 
tendrán que obtener permisos, ya que será necesario 
garantizar condiciones de seguridad y de respaldo de 
energía.
Las grandes empresas generadoras que, además del 
autoconsumo, requieran conectarse a la red de distribu-
ción de la CFE, pagarán una tarifa por el uso de infraes-
tructura de transmisión.
Por el bien del país, se le desea lo mejor a Calleja y no la 
tiene nada fácil, arrastrando una pérdida neta de 85 mil 
788 millones de pesos “por la volatilidad del tipo de cam-
bio, ya que durante el periodo se presentó una deprecia-
ción” y solo 2 años con ganancias, en todo un sexenio.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El sábado pasado en su visita a El Mezquital Durango 
la presidenta de México, Claudia Sheinbaum se com-
prometió ante hombres y mujeres indígenas a que en 
próximas fechas los visite la directora de Comisión de 
Electricidad para que “junto con el gobernador, se traba-
je en la electrificación de estas comunidades como parte 
de los planes de justicia”.
Para el nuevo gobierno federal la electricidad es prio-
ridad y ya empezaron sus compromisos. Producir más 
electricidad y llevarla a bajos costos a los municipios 
más pobres del país.
Un gran reto que ni siquiera Amlo pudo cumplir.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

CCU BUAP conmemora 16 años impulsando la cultura y el arte en Puebla

Puebla, Pue- Tras develar una placa conmemorativa 
alusiva al 16 aniversario del Complejo Cultural Univer-
sitario (CCU) de la BUAP, la Rectora María Lilia Cedi-

llo Ramírez aseguró que este espacio universitario fue 
creado en 2008 para difundir la cultura y el arte, además 
de ser una ventana abierta para la promoción de las ex-

presiones científicas y tecnológicas, al tiempo de ofrecer 
oportunidades de convivencia y esparcimiento.

Al encabezar la celebración, junto con la directora del 
CCU, Betzabeth Díaz Sánchez, el vicerrector de Exten-
sión y Difusión de la Cultura, José Carlos Bernal Suárez, 
Juan Antonio Cruz Moctezuma, secretario Administrati-
vo, y Víctor Ruiz Ramírez, director de la Escuela de Ar-
tes Plásticas y Audiovisuales, la Rectora reconoció que 
el recinto deja huella en la vida artística de la ciudad, 
ya que a través del esfuerzo y dedicación de sus cinco 
compañías artísticas, así como del personal a cargo de 
talleres, librería y demás áreas, “se ha convertido en un 
orgullo para nosotros y para los poblanos”.

Este espacio polivalente incluye desde un auditorio 
monumental, librería, varias salas para eventos, galería 
de arte, hasta salas de cine y teatro. Así como andado-
res central y río, explanada, estacionamientos y reserva 
ecológica que colinda con el río Atoyac, elementos que 
le aportan modernidad y funcionalidad.

“Es muy emotivo para mí celebrar su 16 aniversario. 
Todos los que aquí laboran forman parte de este logro. 
Sigamos trabajando para que este CCU sea un lugar en 
el que la comunidad universitaria y poblana disfruten de 
un ambiente familiar destinado para la cultura y el arte”, 
expresó la doctora Lilia Cedillo Ramírez.

El festejo estuvo acompañado de arte, música, danza 
y teatro en el Andador Cultural del CCU, donde se pre-
sentaron las diferentes compañías artísticas: Compañía 
de Danza Contemporánea, Orquesta Sinfónica, Coro 
Sinfónico con un ensamble y la interpretación de las tra-
dicionales mañanitas, mientras que el Ballet Folklórico 
presentó “Semblanzas de México” y la Compañía Titular 
de Teatro la obra “El jolgorio se petateó”. Además, tuvo 
lugar una presentación musical a cargo de Los gladiado-
res de Monterrey. °REDACCIÓN
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La Noche de las Estrellas en la BUAP recibió a cerca de 30 mil personas

BUAP celebra 
Campeonato 
Universitario de 
Campo Traviesa
Puebla, Pue- El deporte es parte de 
la formación integral que ofrece la 
universidad y con esta visión se reali-
zó por segunda ocasión en el año, el 
Campeonato Universitario de Campo 
Traviesa, el cual se llevó a cabo este 
sábado por primera vez en la Pre-
paratoria Alfonso Calderón Moreno, 
donde cientos de jóvenes y trabaja-
dores participaron en esta carrera.

En medio de un ambiente entusias-
ta, en punto de las 7:30 horas, la Rec-
tora María Lilia Cedillo Ramírez dio 
el banderazo de salida para la rama 
femenil y varonil, en 2 y 4 kilómetros, 
en compañía del titular de la Dirección 
de Deporte y Cultura Física, José Mi-
guel López Serrano; de la directora de 
la Preparatoria Alfonso Calderón Mo-
reno, Concepción Meneses Juárez; 
y el responsable del Laboratorio de 
Medicina Deportiva, Sergio Jiménez 
Cancino. Las ramas femenil y varonil, 
en las categorías de 4 y 6 kilómetros, 
iniciaron posteriormente.

En el Campeonato Universitario 
de Campo Traviesa se establecieron 
tres categorías para ambas ramas. 

En esta justa universitaria parti-
ciparon tres representantes de cada 
rama por facultad, preparatoria y de-
pendencia administrativa. 

En el nivel medio superior, los ga-
nadores de la rama varonil fueron: 
primer lugar, Yahel Alcaide Bravo, de 
la Preparatoria Enrique Cabrera Ba-
rroso; segundo y tercer lugar, respec-
tivamente, Gerardo Adrián Hernán-
dez Martínez y Máximo Kaleh Pérez 
Hernández, de la Preparatoria Alfon-
so Calderón Moreno.

Mientras que en la rama femenil, 
Lourdes Rodríguez Vázquez, Zule-
ma Francisco Payta y Yideta Solares 
Hernández, de la Preparatoria Alfon-
so Calderón, ocuparon en ese orden 
los tres primeros lugares.

En el nivel superior, rama femenil, 
la alumna de la Facultad de Psico-
logía, Yazmín García Bautista, ganó 
el primer lugar; Verónica Consuelo 
Barranco, de la Facultad de Cultura 
Física, el segundo lugar; y Jaquelín 
Flores Romero, de la Facultad de Me-
dicina, el tercer lugar.  

En la rama varonil, Luis Ángel San-
doval Mora, de la Facultad de Econo-
mía, obtuvo el primer lugar; Víctor Ma-
nuel Morales, de la Facultad de Ciencias 
Físico Matemáticas, el segundo lugar; y 
Jair Antonio Mejía Galicia, de la Facul-
tad de Estomatología, el tercer lugar.

En la categoría de trabajadores, en 
la rama femenil, Irma Juárez Aragón, 
del Círculo Infantil, obtuvo el primer 
lugar; Ana María Peña Reyes y Angé-
lica María Cuarteta García, de la Pre-
paratoria Alfonso Calderón, segundo 
y tercer lugar, respectivamente. En la 
rama varonil, Enrique Montiel Piña, de 
la Facultad de Ingeniería, ganó el pri-
mer lugar; José Emilio Alonso Álvarez, 
de la Preparatoria Alfonso Calderón, el 
segundo lugar; y Víctor Manuel Flores, 
de la Dirección de Deporte y Cultura Fí-
sica, el tercer lugar. °REDACCIÓN

Arzobispo de Puebla lamenta 
alza de violencia en México y 
exige acciones contundentes
Puebla, Pue- El arzobispo de Puebla, 
Víctor Sánchez Espinosa, lamentó el 
creciente número de masacres y actos 
de violencia en el país, resaltó que esta 
situación afecta profundamente a la so-
ciedad y requiere acciones contundentes.

Durante la tradicional misa dominical, 
lamentó el asesinato de dos oficiales de 
policía en Atlixco, Puebla, quienes per-
dieron la vida el pasado lunes en un ata-
que armado contra los oficiales Guadalu-
pe Reyes y Armando Meléndez, quienes 
fueron emboscados y asesinados por 
hombres armados cuando resguardaban 
el Complejo Médico Gonzalo Ríos Arron-
te, de dicho municipio,

Sánchez Espinosa reiteró el llamado a 
la paz en todo el país, subrayando que la 
situación de violencia parece haber alcan-
zado niveles “incontrolables” en diversas 
entidades con hechos violentos, por lo 
que, pidió a los feligreses unirse en ora-
ción para que la paz prevalezca en las fa-

milias, los estados y en la nación entera.
Finalmente, se refirió a la masacre 

ocurrida la noche del sábado en Queréta-
ro, cuando un grupo armado irrumpió en 
un bar, dejando un saldo de 10 muertos y 

siete heridos. El ataque ha generado una 
ola de indignación y consternación en la 
sociedad mexicana, que exige respues-
tas y una estrategia más eficaz para com-
batir la violencia. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Desde hace 14 años la 
BUAP es sede de la tradicional Noche de 
las Estrellas, la fiesta astronómica más 
grande del mundo establecida en México 
en 2009. En este año, una vez más, Ciu-
dad Universitaria (CU) abrió sus puertas 
para recibir a más de 30 mil personas, 
quienes tuvieron la oportunidad de dis-
frutar de un programa integrado por 250 
talleres interactivos y 59 conferencias 
de divulgación sobre Ciencias Exactas, 
Ciencias Sociales y disciplinas dedicadas 
al espacio exterior.

En esta edición dedicada al 90 aniver-
sario de la muerte de Marie Curie, primera 
mujer en ganar el Premio Nobel de Física 
y Química, la rectora Lilia Cedillo Ramírez 
realizó una visita al sitio en Ciudad Uni-
versitaria, donde si bien las actividades 
iniciaron a las 17:00 horas, fue hasta que 
se ocultó el Sol -hacia las 18:30 horas- 
cuando niños, jóvenes y adultos comen-
zaron la observación astronómica en 100 
telescopios instalados frente a la Torre de 
Gestión Académica y Servicios Adminis-
trativos.

“Gracias a los más de mil voluntarios 
que colaboran en la Noche de la Estrellas, 
mostrándonos lo que saben hacer a través 
de talleres, conferencias, montaje de los te-
lescopios y asesoría en la observación as-
tronómica”, expresó la rectora Lilia Cedillo, 
acompañada de Arturo Fernández Téllez, 
director de Divulgación Científica de la Vice-
rrectoría de Investigación y Estudios de Pos-
grado; Eduardo Espinosa Rosales y Rogelio 
Cruz Reyes, investigadores de la Facultad 
de Ciencias Físico Matemáticas, además de 
funcionarios universitarios y académicos de 
la institución.

Durante la Noche de las Estrellas, 
la cual concluyó en CU cerca de la me-
dianoche, los asistentes observaron con 
ayuda de astrónomos aficionados y es-
tudiantes de la BUAP diferentes cuerpos 
celestes, como la luna en cuarto crecien-
te, los planetas Mercurio, Venus, Satur-
no y Júpiter; así como objetos del espa-
cio profundo clasificados en cúmulos de 
estrellas (agrupaciones de más de mil 
estrellas unidas por la gravedad), nebulo-
sas y galaxias, en este caso Andrómeda.

Rogelio Cruz Reyes, académico de la 
Facultad de Ciencias Físico Matemáticas 
(FCFM) y organizador del evento en CU, 
señaló que este campus es la segunda 
sede más grande del país -con más de 
100 sitios a lo largo y ancho del territorio 
nacional- y el objetivo de esta velada es 
acercar el conocimiento astronómico y la 
ciencia al público en general.

Además de la capital poblana, el in-
vestigador informó de otras sedes uni-
versitarias para la Noche de las Estrellas: 
Bachillerato 5 de Mayo, en Cuautlancin-
go; Ciudad Universitaria 2, en San Pedro 
Zacachimalpa; y los complejos Regional 
Centro, sede San José Chiapa y Regio-
nal Nororiental, sede Teziutlán. En dichos 
campus la observación astronómica fina-
lizó entre las 21:00 y 22:00 horas.

Cruz Reyes recordó que la edición de 
2022 rompió el récord de asistencia, ya 
que reunió a 45 mil personas; mientras 
que en 2018 las condiciones climáticas 
permitieron tener un cielo despejado para 
apreciar el planeta Urano y la nebulosa 
M1 (remanente de la explosión de una 
estrella que ocurrió alrededor del año 
mil), objetos difíciles de encontrar en cie-
los contaminados lumínicamente.

Más de mil universitarios, entre es-
tudiantes, investigadores y organizado-
res de diferentes unidades académicas 
-como el Instituto de Física, las facultades 
de Ciencias Físico Matemáticas, Electró-
nica, Ciencias Químicas y Ciencias Bioló-
gicas, así como las preparatorias Enrique 
Cabrera Barroso, Emiliano Zapata, Be-
nito Juárez, 2 de Octubre y Lázaro Cár-
denas-, acercaron el conocimiento a los 
poblanos a través de experimentos, con-
ferencias y talleres de divulgación.

                °REDACCIÓN
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Las cámaras de videovigilancia 
se mantienen en operación: SSC

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, PEPE CHEDRAUI, INSTRUYÓ REORIENTAR EL GASTO Y 
FINANCIAR LOS PROGRAMAS QUE MÁS IMPACTAN EN EL BIENESTAR DE LAS Y LOS POBLANOS

EL GOBIERNO DE CHOLULA 
IMPULSA EL DEPORTE CON 
LA CARRERA CICLISTA 
INTERNACIONAL
San Pedro Cholula, Pue. El gobierno 
de Cholula, presidido por Tonantzin 
Fernández, realizó el banderazo de 
salida de la Octava Carrera Ciclista 
Internacional, la cual se realizó desde 
la junta auxiliar de San Diego Cua-
chayotla.

Con la donación del premio al pri-
mer lugar de la carrera principal, el 
cual fue de 18 mil pesos, la presiden-
ta municipal afirmó que una de sus 
principales prioridades es la promo-
ción y el incentivo al deporte entre los 
niños, jóvenes y adultos.

"Quiero reconocer a la organiza-
ción de esta Octava Carrera Ciclista, 
la cual es impulsada por la gente de 
San Diego Cuachayotla, que realizó 
los donativos necesarios para pre-
miar a todos los primeros lugares de 
todas las categorías", reconoció.

Así también, reafirmó el compromi-
so de la actual administración munici-
pal con el deporte, por ello, detalló que 
se realizó el bacheo de todo el circuito 
por el que atravesó la Carrera Ciclista, 
el cual consta de 4 kilómetros y por la 
cual atraviesan deportistas del munici-
pio y de otros países del mundo.

Anunció la rehabilitación de los ta-
bleros del parque de la junta auxiliar, 
la cual comenzará este 11 de noviem-
bre, sobre lo cual comentó que es ne-
cesario incentivar la cultura del depor-
te en las juventudes para alejarlas de 
los vicios y la delincuencia. °REDACCIÓN

GAS LP EN PUEBLA CAPITAL 
SERÁ DE 376.60 PESOS 
PARA LA SIGUIENTE SEMANA
Puebla, Pue- Del 10 al 16 de noviembre, 
el precio de gas LP de 20 kilos costa-
rá 376.60 pesos, el kilo se venderá en 
18.83 pesos, mientras que el litro se 
ofertará en 10.22 pesos, para Puebla 
capital y zona conurbada, informó la Co-
misión Reguladora de Energía (CRE).

Los municipios de Acatlán de Oso-
rio, Tepexi de Rodríguez, Coatzingo, 
Chila o Zacapala alcanzarán el precio 
más alto pues se venderá en 397 pe-
sos, kilo será de 19.87 pesos y por litro 
10.73 pesos. Para la zona de Izúcar de 
Matamoros, el precio del tanque de 20 
kilos se sitúa en 378, con el kilo de gas 
a 18.92 pesos y el litro a 10.22 pesos.

En la Sierra Norte, se ofertará el 
carburante doméstico en 382 pesos, 
19.10 el kilo y 10.31 el litro.En tanto 
que, en la región de Xochitlán de Vi-
cente Suárez y Huitzilan de Serdán, 
el costo del cilindro se ubica en 394 
pesos. Mientras que en Zacapoaxtla, 
Teziutlán y Cuetzalan a 387.40 pesos. 
Finalmente, en la zona de Francisco 
Z. Mena donde se cotiza 370 pesos 
por cilindro, con en 18.53 pesos por 
kilo y 10.01 por litro. °ALMA MÉNDEZ

En Sur de la capital donde más invaden ríos y barrancas para vivir

Con la intención de garantizar un entor-
no de tranquilidad a las y los poblanos, el 
Gobierno de la Ciudad que encabeza el 
presidente municipal, Pepe Chedraui Bu-
dib, realiza esfuerzos a través de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
para reorientar el gasto público y garan-
tizar el sistema de videovigilancia, así 
como mantener su operatividad.

En seguimiento a las indicaciones del 
alcalde, el titular de la SSC, Fernando 
Rosales Solís, da seguimiento a las ma-
niobras en materia de seguridad, a pesar 
de la falta de planeación y déficit presu-
puestal que dejó la pasada administra-
ción en la materia. 

Conforme a los compromisos plantea-

dos, la SSC garantiza la implementación 
de un estricto procedimiento para mante-
ner los entornos seguros para las fami-
lias poblanas y visitantes en la ciudad; 
así como mantener la operatividad de las 
cámaras de seguridad, brindar el apoyo 
y auxilio a la ciudadanía, siempre con la 
intervención de elementos que patrullan 
las calles y colonias de la capital poblana.

Como ya lo mencionó el alcalde de 
Puebla, una de las estrategias para ga-
rantizar la seguridad en la ciudad, es la 
alianza para conectar 820 cámaras de 
seguridad de las tiendas OXXO con la 
Dirección de Emergencias y Respuesta 
Inmediata (DERI) y, de esta forma, contar 
con un monitoreo de vigilancia amplio y 

en tiempo real. Asimismo, trabaja para lo-
grar la reincorporación progresiva de 400 
elementos de seguridad para la vigilancia 
y resguardo de la población. 

El Gobierno de la Ciudad tiene el com-
promiso de velar por la tranquilidad de las 
familias poblanas en cada rincón del mu-
nicipio. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. En diferentes ríos y ba-
rrancas del municipio de Puebla se han 
identificado asentamientos irregulares de 
vivienda, por ello, en esta administración 
se buscará hacer el exhorto, para que de-
jen de habitar y con ello, esos espacios 
sean declarados como reservar natural, 
según lo dio a conocer Rubén Borau Gar-
cía, director de Gestión de Riesgos en 
Protección Civil.

El funcionario municipal comentó que 
se han identificado diferentes casos, 
principalmente al Sur de la ciudad, don-
de corre el río Atoyac, por tal motivo, se 
implementará una campaña para realizar 
notificaciones de riesgos, en temporada 
de lluvias.

Además, comentó que una de las pro-
puestas a nivel federal, es que  con la in-
tervención de la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), se 
podría brindar apoyo económico a las fa-
milias, para que edifiquen un nuevo hogar 
en otro punto de menor riesgo.

"Esas son irregulares, son asenta-
mientos irregulares, la Ley de Protección 
Civil los contempla en el sentido de que 
no puedes hacer nada por ellos, y así te lo 
pone, porque es una responsabilidad de 
ellos, entonces lo que estamos sacando 
es la carta responsiva, hay un plan, esto 
ya entra en Sedatu y varias cosas, donde 
se les puede invitar a salirse de ahí, se 
les apoya económicamente y se le da el 
término de reserva", declaró.

Rubén Borau comentó que se tiene 
como objetivo, convertir todos estos es-
pacios en reservar natural, para que las 
personas no se acerquen de manera de-
finitiva y evitar algún tipo de incidente en 
los ríos o barracas.

"Al ser irregulares, ellos están fuera de 
normativa, están dentro de la los límites 
de la Zofemat, es una cuestión que tiene 
que ingresar en este caso la Secretaría 
de Desarrollo Urbano, entonces ellos son 
los que tienen que hacer eso, porque ya 
es de propiedad federal", dijo. °SILVINO CUATE
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Pepe Chedraui impulsa crecimiento 
de emprendedores locales con el 
curso de “Finanzas Personales”

EDIL DE PUEBLA FORTALECE COLABORACIÓN CON SEGALMEX 
PARA IMPULSAR AUTOSUFICIENCIA ALIMENTARIA EN EL ESTADO

FERNÁNDEZ NOROÑA 
DEFIENDE REFORMA 
JUDICIAL; NORMA PIÑA 
BUSCA FRENAR SU AVANCE
Puebla, Pue-Gerardo Fernández Noro-
ña, presidente del Senado de la Repú-
blica, subrayó que la reforma judicial no 
solo busca mejorar el funcionamiento 
de los tribunales, sino también reducir 
la corrupción y asegurar que las deci-
siones del poder judicial se alineen con 
los intereses del pueblo.

En su visita a la capital de Pue-
bla, respaldó la transformación del 
sistema judicial y aseguró que las ac-
ciones de la ministra representan un 
retroceso para el país, porque la re-
forma es fundamental para garantizar 
un sistema de justicia más equitativo 
y accesible para todos los mexicanos.

Aunado a lo anterior, crítico a la 
ministra Norma Piña y la acusó de 
pretender echar atrás la reforma 
judicial, por lo que enfatizó que la 
transformación del sistema judicial y 
aseguró que las acciones de la minis-
tra representan un retroceso para el 
país, porque la reforma es fundamen-
tal para garantizar un sistema de jus-
ticia más equitativo y accesible para 
todos los mexicanos.

Finalmente, señaló que su com-
promiso con la visión de estado de 
Andrés Manuel López Obrador es 
inminente y reconoció los grandes 
avances de la presidenta de México 
Claudia Sheinbaum Pardo en el de-
sarrollo y progreso de un mejor país.

      °ALMA MÉNDEZ

EDUARDO RIVERA SE RETIRA 
DE LA CONTIENDA POR 
DIRIGENCIA ESTATAL DE AN; 
ABOGA POR UNIDAD

Puebla, Pue-Eduardo Rivera Pé-
rez anunció su decisión de no con-
tender por la dirigencia estatal del 
PAN en Puebla, justificó su retiro al 
señalar que, si Jorge Romero Herrera 
resulta electo como presidente nacio-
nal del PAN, él tendría un papel en el 
Comité Ejecutivo Nacional y la Comi-
sión Permanente de Acción Nacional.

En entrevista Rivera Pérez, subra-
yó que su interés no radica en partici-
par en el proceso, sino en fomentar la 
unidad y reconstrucción del partido, 
con el objetivo de fortalecerlo como 
oposición en Puebla.

Asimismo, negó tener el control 
del Consejo Estatal del PAN para la 
renovación de la dirigencia, pues, dijo 
que su participación vale un voto,

Finalmente, explicó que el método 
de selección adoptado por los comi-
tés municipales del PAN en Puebla 
es una práctica regulada dentro de 
los estatutos del partido y que otros 
estados, como Tlaxcala, Yucatán, Ja-
lisco y el Estado de México, también 
emplearon este sistema. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue.-  Con el objetivo de brin-
darles acompañamiento y conocimientos 
para fortalecer sus emprendimientos y 
negocios, el Gobierno de la Ciudad, que 
encabeza Pepe Chedraui Budib, a través 
de la Secretaría de Economía y Turismo, 
dictó la capacitación gratuita “Finanzas 
Personales” a 23 productoras, producto-
res y distribuidores de varios artículos y 
servicios de la ciudad de Puebla. 

Claudia Gissel García Enríquez, ase-
sora certificada en materia de promoción 
de productos, servicios y soluciones fi-
nancieras expuso a las y los asistentes la 
importancia de identificar sus fuentes de 
ingresos, administración de sus recursos 

económicos y activos, disciplina financie-
ra, uso responsable de créditos, y otros 
aspectos relacionados con el patrimonio 
y crecimiento de sus empresas. 

Entre las y los beneficiarios, que sólo 
tuvieron que registrarse para participar 
en esta acción de acompañamiento 
para el fortalecimiento de la economía 
social -instruido por Chedraui Budib- y 
que forma parte de un ciclo de capaci-
tación, se encontraron productores de 
mole, alimentos, bebidas, bisutería ar-
tesanal, dulces tradicionales y textiles, 
así como distribuidores de refacciones 
para motocicletas, mezcal, café y miel, 
y responsables de estancias infantiles, 

por mencionar algunos ejemplos. 
María Barrera Gil, productora de 

mole, pipianes, adobos, totopos y sal-
sas caseras “Mole Las Barrera”, agra-
deció el curso pues dijo que precisa-
mente necesitaba información acerca 
del manejo de sus ahorros y proyección 
de inversiones, para fortalecer el proce-
so y crecimiento de su marca; mientras 
que Azucena Ramírez Salazar, que dis-
tribuye el mezcal “Amantes y Amados”, 
aprendió nuevas opciones de créditos y 
recomendaciones para el uso de estas 
alternativas como herramientas de ca-
pitalización para su negocio. 

               °REDACCIÓN

Puebla, Pue. El presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, se reunió con la 
Coordinadora Estatal de la Unidad Ope-
rativa Puebla-Morelos de Seguridad Ali-
mentaria Mexicana (Segalmex), América 
del Rocío Macuitl e integrantes, con la in-
tención de fortalecer los lazos de trabajo 
interinstitucional en beneficio de las y los 
poblanos.  

La función de este organismo descen-
tralizado es fortalecer la autosuficiencia 
alimentaria en el  maíz, trigo, arroz, frijol, 
así como la leche y fomentar el desarrollo 
económico. 

Por lo que el presidente municipal 
expresó su reconocimiento al trabajo de 
este organismo y sus representantes por 
su coordinación y apoyo a la ciudadanía 
y su bienestar.

Con este tipo de encuentros, entre el 
Gobierno de la Ciudad y organismos de 
diferentes sectores, se puede impulsar la 
productividad y el desarrollo en el munici-
pio y sus juntas auxiliares. °REDACCIÓN
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MÓNICA RODRÍGUEZ 
DELLA VECCHIA CRITICA 
A DIRIGENCIA DE AN EN 
PUEBLA; EXIGE INVESTIGAR 
POSIBLE EXTORSIÓN
Puebla, Pue-Mónica Rodríguez Della 
Vecchia, aspirante a la dirigencia del 
Comité Directivo Estatal del PAN en 
Puebla, criticó duramente a la dirigen-
cia estatal del Partido Acción Nacional 
(PAN), calificándola de “ignorante” por 
no permitir que la militancia elija a su 
nuevo líder directamente.

En entrevista, exigió investigar si 
hubo casos de extorsión al seno de los 
Comités Municipales del albiazul en el 
proceso para elegir el método extraor-
dinario para la elección de la dirigencia 
estatal de este partido político.

Por lo que hizo un llamado a los mili-
tantes a expresar su descontento y en-
fatizó su interés en postularse para la 
dirigencia estatal, siempre y cuando se 
garantice un proceso equitativo.

Finalmente, la ex diputada local rei-
teró que la decisión que se toma de no 
abrir la elección estatal a los simpati-
zantes, traiciona a la base del partido 
y refleja un temor, insinuando que los 
resultados de la pasada elección, en la 
que el PAN obtuvo malos resultados, 
podrían influir en este intento de limitar 
la participación. °ALMA MÉNDEZ

“Golpeteo político” el hoyo financiero: 
Adán Domínguez dice ser inocente

MC en Puebla apuesta por la unión y 
liderazgo juvenil con Fedrha Suriano al frente

Para Carlos Montiel el hoyo financiero no existe ni lo pueden probar

CON 899 VOTOS, JORGE 
ROMERO OBTIENE 
VICTORIA EN PUEBLA
Puebla, Pue- Jorge Romero Herrera ex 
coordinador del Partido Acción Nacional 
(PAN) en la Cámara de Diputados, ob-
tuvo la victoria de la ciudad de Puebla, 
ya que recibió 899 votos, mientras que 
Adriana Dávila registró 238 sufragios.

En el centro de votación de la ciu-
dad de Puebla, también se registraron 
mil 153 votos, Jorge Romero registró 
899 votos, Adriana Dávila recibió 238 y 
16 votos nulos.

Cabe mencionar que, la participa-
ción en esta elección fue relativamen-
te baja, ya que, aunque en Puebla hay 
alrededor de 22 mil panistas afiliados, 
solo uno de cada cuatro votantes regis-
trados en el municipio de Puebla acu-
dió a las urnas, con un total de mil 153 
votos emitidos de los 4,634 miembros 
registrados en la capital.

Para esta elección interna, falta re-
cibir las actas de los comités del interior 
del estado, pues, al menos en el mu-
nicipio de Acatlán de Osorio, obtuvo el 
triunfo Adriana Dávila con 122 votos y 
Jorge Romero 6 votos. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue-Adán Domínguez Sán-
chez, ex presidente municipal sustitu-
to de la capital poblana, calificó como 
golpeteo político el “hoyo financiero” 
dejado al interior del Ayuntamiento de 
Puebla, asegurando que hay suficien-
tes recursos para concluir el año.

En entrevista denunció una persecu-
ción política en su contra, al ser seña-
lado por un supuesto déficit financiero 
de 600 millones de pesos, por lo que 
afirmó que detrás de estas acusacio-
nes están panistas y ex panistas que 
intentan afectar a su equipo político en 

el contexto de la renovación de la diri-
gencia de Acción Nacional en Puebla.

Se defendió asegurando que dejó 
una administración con capacidad pre-
supuestal y que las cuentas pendien-
tes no representan un déficit financie-
ro. Añadió que los regidores panistas 
presentarán detalles al respecto en el 
Cabildo, aclarando que las deudas pen-
dientes no son indicativas de problemas 
económicos.

“Esto es una persecución política. 
Hay un manual que dice ‘destruye a tu 
opositor’, y eso es lo que están hacien-
do”, acotó.

Finalmente, en otro orden de ideas, 
reiteró sus aspiraciones para la dirigen-
cia estatal del PAN, afirmó que algunos 
panistas recurren a ataques políticos 
como una estrategia de desesperación.

 “No he perdido nada. Conozco este 
manual de ataques. Estoy tranquilo y 
continuaré trabajando en el PAN y por 
Puebla”, concluyó. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Ante las críticas y las acu-
saciones de un hoyo financiero que dejó 
la administración municipal de Adán Do-
mínguez Sánchez, el regidor del Partido 

Acción Nacional (PAN), Carlos Montiel, 
defendió la administración anterior, justi-
ficando que el recurso es suficiente para 
garantizar los servicios a la ciudadanía, 
y antes de realizar acusaciones, se debe 
conocer el panorama de todo el año.

Carlos Montiel dijo que el término de 
hoyo financiero puede tener diferentes 
significados, entre ellos el de haber ocul-
tado dinero, sin embargo, no es el caso 
de la administración municipal que tuvo a 
su cargo también Eduardo Rivera Pérez.

"Cada quien le pone el nombre que 
quiera, pero si nos vamos a la definición 
de hoyo financiero es que el dinero no 
aparezca, que los servicios no estén, o 
que el dinero aparezca en una cuenta, en 

un banco x, cuando no hay razones o jus-
tificación para que eso ocurriera", acotó.

El regidor consideró que antes de con-
tinuar realizando acusaciones, es nece-
sario conocer todo el panorama completo 
y la forma en que cierra el año, de lo con-
trario, la actual administración no tendría 
pruebas que den garantía la existencia de 
un hoyo financiero.

"Estoy convencido y tengo la tranqui-
lidad de que ninguna de las cosas que 
he mencionado, de lo que para mí es un 
hoyo financiero, ha ocurrido, ni va a ocu-
rrir, efectivamente hay que esperar a que 
termine el año para ver cómo terminan 
los números del Ayuntamiento", mencio-
nó. °SILVINO CUATE

Puebla, Pue- La nueva coordinadora en 
Puebla de Movimiento Ciudadano (MC) 
Fedrha Isabel Suriano Corrales subrayó 
el crecimiento que ha logrado este orga-
nismo político, en Puebla, aseguró que 
este progreso fue gracias al apoyo de mi-
les de jóvenes, mujeres y hombres que, 
impulsados por la necesidad de tener una 
nueva forma de hacer gobierno, acudie-
ron a las urnas el 2 de junio con su voto 
de confianza para construir una Nueva 

Puebla y un México Nuevo.
Esto tras rendir protesta oficialmente 

como Coordinadora Estatal de Movimien-
to Ciudadano Puebla, durante la Tercera 
Convención Estatal, donde fue acompa-
ñada por el coordinador nacional Dante 
Delgado.

Durante su mensaje, aseguró que en 
las elecciones realizadas en el mes de 
junio Movimiento Ciudadano alcanzó el 
11% de la votación para la gubernatura y 

se consolidó como la tercera fuerza políti-
ca en el estado.

Por lo que, se comprometió a conver-
tir a Movimiento Ciudadano Puebla en la 
segunda fuerza política del estado para 
2027, estableciendo las bases necesa-
rias para lograr la gubernatura en 2030.

“Tenemos que construir con unidad, 
con alegría en conformidad de la fuerza 
de las mujeres y los jóvenes (…) un ejérci-
to rumbo al 2027”, acotó.

Suriano Corrales, destacó el lideraz-
go de Fernando Morales, coordinador 
saliente, quien presentó su informe final 
resaltando los logros obtenidos durante 
sus seis años de gestión, los cuales con-
solidaron el territorio y la representación 
política. Asimismo, expresó su agrade-
cimiento por su compromiso y legado, 
subrayando que estos contribuyen al for-
talecimiento del movimiento frente a los 
desafíos venideros.

En su oportunidad Dante Delgado 
subrayó que su movimiento se afianza 
como “la fuerza de las mujeres”, por lo 
que, alentando a la militancia a continuar 
con la visión de un proyecto ciudadano y 
auténtico que responda a las demandas 
de la sociedad. °ALMA MÉNDEZ



Vaya revuelo en Puebla se ha dado con el espinoso tema de 
que la abogada y doctora en Psicología Marilyn Cote firma re-
cetas médicas y se anuncia literalmente como “Portada de la 
Revista Salud Total, Especialista en Desórdenes Mentales y 
Autor del Psicodiagnóstico de Rorschach en la Perfilación Cri-
minológica”. 
No viene al caso meterse en el sobado tema de que si Rors-
chach es útil o no, si es subjetivo o no y si es demodé o no. 
La doctora Cote atiende en Fifty Doctors y las Torres Mac en 
Puebla, además de que tiene un portal en Internet donde hace 
promoción a sus servicios remunerados.
La doctora se presenta también como maestra en Criminalística 
y efectivamente lo es. Pregunté a los amigos en este mundillo 
especializado y tan pequeño en Puebla. Ni uno de los expertos 
en criminalística de campo que yo conozco, sabía de la aludida.
Al entrar a su muro de Facebook, me llamó la atención que se 
presentara como la mejor especialista, reconocida por la Univer-
sidad de Oslo y Forbes.
Llamó mi atención que en su página de Internet, la doctora apa-
reciera junto a una docena de hombres a los que pone como 
colegas y en distintas redes sociales presentara su consultorio 
en los Estados Unidos.
En ese tenor, usé una opción de Google que a partir de un es-
pécimen o ejemplo de una foto, permite identificar qué otros si-
tios de Internet la tienen indexada.
Los nombres que aparecen en el portal son: Marilyn Cote, To-
bias Hansen, William Cook, Nicholas Wong, Joseph Scott, Ja-
mes Barton, Henry Todd, Henry Estes, Enzo Fornazziero, Craig 
Andersen, Adam Jones y, Carlos Amador.
Posteriormente, investigué los nombres, particularmente si se 
trataba de médicos psiquiatras o psicólogos en los Estados Uni-
dos. Ninguno hizo match en términos de que el nombre coin-
cidiera con un psiquiatra o psicólogo y en el caso de Carlos 
Amador, aparecen varios médicos pero ninguna foto de éstos 
coincidía con la del portal estudiado.
En el caso del lugar que la doctora Cote presenta como su sede 
de trabajo en los Estados Unidos, apareció una coincidencia: 
es una firma de dentistas con la siguiente dirección: 2711 N 
Highway 89, Ste 100, Pleasant View, UT, United States, Utah.
Por último, respecto al libro sobre perfilación criminológica en el 
test de Roschach del que la doctora se presenta como autora, 
el periódico poblano Síntesis publicó una nota el 13 de marzo 
de 2023, en la que comenta la presentación del texto, “en el 
auditorio de la Biblioteca Pública Miguel de la Madrid, ubicado 
en la avenida 14 Oriente 803, en el Barrio del Alto”.
En el mismo, se dice que “la Doctora Marilyn Cote estará acompaña-
da de su Sr. Esposo (sic) el Dr. (sic) Rodrigo Orcajo Castelán, médico 
de carrera base, por la Universidad Nacional Autónoma de México 
con Alta Especialidad en Psiquiatría de Enlace, por la universidad de 
Oxford Inglaterra”. Ese uso de las mayúsculas, no lo pierda.
Lo interesante del asunto llega en otra parte del artículo: “El 
dinero recaudado por las ventas y Regalias (sic) en su totali-
dad, de la obra será donado a travez (sic) de Fundacion, para 
apoyar a víctimas de violación con el apoyo de Figuras publicas 
de la talla de Harry Geithner, Sasha Sokol y Natalie Portman, 
de quien fue mentora y asesora principal en Psicología en la 
Universidad de Harvard y quien se encargara de la promocion 
en USA (sic) de dicha obra”. 
Un colega me pasó una promoción parecida, en el periódico El Popu-
lar, del que guardo copia, porque bajaron la nota. Habrá que pregun-
tarle a Natalie Portman sobre el particular, dado que fue asesorada 
por la doctora Cote en la Universidad de Harvard, se entiende.

RECETA DE LA DOCTORA COTE, CON PRESCRIPCIÓN DE UN ANTIPSICÓTICO
Respecto a que se trate de “una de las mejores y más agudas 
expertas en perfilacion criminal, por la UAC Unidad de Análisis 
del comportamiento del FBI, donde laboró durante 4 años”, re-
cordé que uno de los invitados a mi examen de maestría justa-
mente trabajó en Quantico, así que le pregunté.
Pues el amigo me dice que esa Unidad de Análisis del Comporta-
miento no existe en el FBI y que lo más parecido es la Unidad de Aná-
lisis de Conducta, que depende del Centro Nacional para el Análisis 
de Crímenes Violentos. Tras la respuesta, ya no quise molestar a dos 
compañeros que se formaron en Quantico y que se desempeñan en 
la Fiscalía General de la República. Supuse el resultado.
Otro punto que puede ser un serio problema es que Psychology To-
day publica que verificó la cédula de médico de la doctora Cote, “por 
el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey”.

MURO DE LA DOCTORA COTE EN PSYCHOLOGY TODAY
Se publicó en redes otra receta de medicamento psiquiátrico 

de la doctora Cote, donde aparece una cédula profesional de 
médico cirujano y se prescribe Neupax, una benzodiacepina. 
Respecto a su autenticidad, ni me molesté en buscar, porque la 
leyenda no señala de donde es egresada, independientemente 
de una humorada: en los recetarios mexicanos, jamás se pone 
una leyenda que diga “PhD Psicología Clínica”.

RECETA DE LA DOCTORA COTE, CON PRESCRIPCIÓN 
DE UNA BENZODIACEPINA
Por lo que se refiere a la receta en la que aparece un logo de la 
doctora Cote y el doctor Rodrigo Orcajo Castelán, éste último 
sí es psiquiatra, además de que en una de tantas fotos de las 
redes sociales de la doctora, aparece una imagen de él, coinci-
dente. El doctor Orcajo Castelán atiende en Ciudad de México.

DOCTORA COTE Y DOCTOR RODRIGO ORCAJO CASTELÁN
Por último, le presento los resultados de búsqueda sobre los mé-
dicos socios de la doctora Cote. Salvo uno y que no puede ser el 
que apunta la doctora por motivos de evidente diferencia de edad, 
ninguno es médico en ninguna parte de los Estados Unidos:

EPÍLOGO 
Construir una realidad a punta de inserciones pagadas, Photoshop 
y prescripciones hechizas, no solo señala a una personalidad múl-
tiple sino a hacer daño a carretadas, torciendo mentes que confían 
en la integridad de quien supuestamente, pretende ayudarles.
La parte lóbrega del asunto es que me dicen que hay otros dos 
casos parecidos en Puebla, también de psicólogas. Es hora de 
normar el ejercicio de esa profesión, parece. Y sin modelos rusos.
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EN OPINIÓN DEPOR 
MAURICIO 
SALDAÑA LOS MODELOS DE LA DOCTORA COTE

SI NO RESPETAS CAJONES 
DE PARQUÍMETROS SERÁS 
SANCIONADO, ADVIRTIÓ 
MOVILIDAD
Puebla, Pue. A pesar de que no están 
funcionando los parquímetros en la ciu-
dad de Puebla, los automovilistas po-
drían ser sancionados si no respetan los 
reglamentos de movilidad, para ello, los 
supervisores de movilidad siguen reali-
zando rondines, informó el subsecretario 
de Movilidad del Ayuntamiento, Norman 
Campos Velázquez.

El funcionario municipal explicó que 
actualmente la aplicación de parquímetros 
no está activa para los usuarios en gene-
ral, sin embargo, sigue existiendo normas 
definidas como respetar los cajones de 
personas con alguna discapacidad, las 
bahías de carga y la invasión de espacios.

"Los supervisores y supervisoras de 
movilidad, son parte de nuestra estructura 
de confianza, y ellos tienen las facultades 
por reglamento de seguir orientando, tam-
bién tienen la capacidad de pedir apoyo de 
tránsito municipal, para seguir sancionado 
aquellas personas que no están respetan-
do los cajones con discapacidad, las bahías 
de carga y descarga, nuestros operadores, 
supervisores de movilidad y coordinadores 
siguen trabajando", mencionó.

Agregó que actualmente ya son cuatro 
empresas interesadas en brindar el servicio 
de estacionamiento y su permanencia de-
penderá de las propuestas que estén brin-
dando, de lo contrario serán descartadas.

Norman Campos adelantó que se 
tiene previsto incrementar la red de par-
químetros a otras parte de la ciudad, 
sin embargo, aún no hay algo definido, 
pero entre los lugares destacan Avenida 
Juárez, Paseo Bravo y otros puntos.

"Desde que se creó este proyecto en el 
Implan en 2014, se hizo un estudio, para 
zonas factibles de parquímetros, enton-
ces si hay un estudio, si hay factibilidad, 
porque el programa lo que busca es in-
centivar la rotación y apoyar al comercio, 
la parte económica, para que exista ma-
yor flujo de personas", acotó. °SILVINO CUATE

HERMANOS BORRACHOS DE 
LA DISCUSIÓN PASARON A 
LOS MACHETAZOS
Venustiano Carranza. Pue. Lucio Cor-
dero Hernández, de 53 años de edad, 
resultó con una herida en un brazo, tras 
entablar una discusión con su hermano 
Lorenzo Cordero Hernández de 56 años.

Los hechos ocurrieron en el callejón 
Vicente Suárez de la población de Agua 
Fría del municipio de Venustiano Carran-
za, en donde los dos hermanos tuvieron 
una discusión acalorada, llegando a los 
golpes, sin embargo el presunto respon-
sable Lorenzo Cordero Hernández, des-
enfundó su machete y agredido a su con-
sanguíneo, causándole una lesión en uno 
de sus brazos el cual fue atendido por los 
servicios médicos. °ADÁN GONZÁLEZ
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Tianguis de San Martín Texmelucan 
tendrá nuevo horario decembrino
El Gobierno Municipal de San Martín Tex-
melucan, encabezado por el alcalde Juan 
Manuel Alonso, informa el reajuste de 
horario de la temporada decembrina del 
tianguis municipal.

El tianguis es una pieza clave de la 
economía local y ha sido un motor eco-
nómico vital, generando empleo y fortale-
ciendo el comercio en el municipio.

Motivo por el cual, en el punto de 
acuerdo que presentaron regidores in-

tegrantes del H. Ayuntamiento de San 
Martín Texmelucan se establecieron los 
siguientes horarios:

LUNES:
5:00 hrs: Colocación de lonas.
9:30 hrs: Armado de estructuras.
10:30 hrs: Entrada de camionetas al 
tianguis.
De 11:00 a 11:59 hrs: Entrada de auto-
buses a la central camionera.

11:59 hrs Inicio de Venta.

 MARTES:
15:00 hrs: Finalización de venta y  
liberación de vías de acceso.
La actual administración municipal ex-

horta a vendedores y compradores a res-
petar los horarios establecidos para ga-
rantizar el ordenamiento del tianguis, en 
esta que es la temporada más fructífera 
para el mismo. REDACCIÓN

IMPACTA SU AUTO CONTRA 
CAMELLÓN Y LO DESTROZA
Xicotepec de Juárez, Pue. A la altura 
del Km. 116 + 500, del Bulevar Benito 
Juárez, de la carretera Estatal 141, se 
registró un accidente en la que parti-
cipó un vehículo particular.

De acuerdo a las autoridades el 
vehículo marca Chevrolet Aveo mo-
delo 2013 de color gris con número 
de placas HRJ- 870- D, del Estado 
de Hidalgo y que al parecer era con-
ducido por Ángel Isaí  "N", originario 
de Pachuca, Hgo. Quien viajaba en 
compañía de una mujer.

Trascendió que el joven conductor 
del vehículo, circulaba de norte a sur 
y al tratar de incursionar al carril con 
dirección al norte, se impactó contra 
el camellón de Bulevar.

Las autoridades que tomaron co-
nocimiento del percance menciona-
ron que el joven conductor presenta-
ba aliento etílico.

Elementos de la Policía Municipal, 
Radio Brigada Nacional de Ayuda 
y Policía Estatal, de Proximidad en 
carreteras, realizaron el peritaje co-
rrespondiente del accidente que dejó 
daños materiales aproximados a los 
treinta mil pesos. ADÁN GONZÁLEZ

Detienen a dos sujetos armadas con vehículo robado 
tras persecución sobre Periférico Ecológico
Cuautlancingo, Pue. Gracias a la estrecha 
coordinación entre la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana y Protección Civil de 
Cuautlancingo y la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de Puebla, se logró la de-
tención de dos personas que circulaban a 
bordo de un vehículo con reporte de robo, 
en cuyo interior se encontraron dos armas 
de fuego, sobre Periférico Ecológico.

El C2 de Cuautlancingo activó una 
alerta tras detectar, mediante el Sistema 
de Lectura de Placas, un Chevrolet Aveo, 
modelo 2020, con placas del Estado de 
Puebla, que tenía reporte de robo. El ve-
hículo circulaba sobre el Periférico, a la 
altura del municipio, con dirección hacia 
la ciudad de Puebla.

Ante esta situación, la Policía Munici-
pal de Cuautlancingo se coordinó de in-
mediato con la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de Puebla, iniciando una per-
secución. El vehículo fue alcanzado so-
bre el Periférico Ecológico, entre el 16 de 
Septiembre y Prolongación de la 2 Sur, 
donde se logró la detención de Salvador 
N., de 32 años, y Mario N., de 28 años.

Al realizar la inspección del vehículo, 
se confirmó tanto el reporte de pre de-
nuncia de robo como el hallazgo de dos 
armas de fuego en el interior del mismo. 
Los detenidos fueron puestos a disposi-
ción de la Fiscalía General del Estado de 
Puebla, donde se dará inicio al procedi-
miento legal correspondiente. REDACCIÓN

Le dieron de plomazos al salir de 
pelea de gallos en San Felipe Ayutla
Izúcar, Pue. Un hombre fue asesinado en 
el centro de la junta auxiliar de San Feli-
pe Ayutla, perteneciente al municipio de 
Izúcar de Matamoros, esto luego de una 
pelea de gallos realizada en el auditorio 
de este lugar.

De acuerdo a información recopila-
da, indican que sujetos con armas de 
grueso calibre, llegaron a la zona, cuan-
do un joven identificado como Iván N, 
se encontraba en un automóvil y abrie-

ron fuego contra él.
Vecinos reportaron el hecho a las 

autoridades municipales, sin embargo, 
amigos del joven, se lo llevaron en un 
auto, con el fin de salvarle la vida. Sin 
embargo, la víctima murió en el camino 
al hospital.

Serán las autoridades correspondien-
tes quienes efectúen las investigaciones 
y den con los presuntos responsables de 
este hecho. URIEL MENDOZA
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EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE HANAN

SOCAVÓN 

¿
A que se refería el DT del Club Puebla José 
Manuel ‘Chepo’ de la Torre cuando declaró que 
la franja no tiene un hoyo, sino un socavón?
Me queda claro que más de seis meses después 
de haber llegado al equipo haberlo vivido José 

Manuel ya sabe perfectamente cuál es la situación real 
al interior de la institución, obviamente en lo futbolístico 
sabe ya perfectamente de qué se adolece, quien le sirve 
y quien no, pero sobre todo en lo más importante, el en-
torno que rodea a la escuadra camotera.
Una cosa es que te lo platiquen y otra muy diferente a 
que lo vivas en carne propia.
De afuera jamás imaginas que las cosas puedan estar 
tan mal y obviamente siempre piensas que las cosas se 
pueden corregir, sin embargo, una vez montado en el 
caballo te das cuenta de la bravura del mismo.
Sin el afán de defender a De la Torre, me queda claro 
que solo una persona con su carácter es capaz de sacar 
este barco adelante, diría Hugo Sánchez, esto sólo se 
saca con amígdalas.
‘Chepo’ tendrá que imponerse en el sentido de poner 
condiciones en cuanto a quien sigue y quien no, como 
le comentaba líneas arriba, él ya sabe con quien cuenta 
y con quien no.
Los directivos que llegaron no son tontos, tanto Saucedo 
como el director deportivo Angel Catalina, saben perfec-
tamente que no han podido desarrollar al equipo debi-
do a los múltiples obstáculos que los ‘conservadores’ 

(Ro(b)a y Cia) les han puesto enfrente.
Tanto ‘Chepo’ como Saucedo y Catalina se deben fajar 
los pantalones y poner las cosas sobre la mesa con la 
gente de la televisora en CDMX, si de verdad preten-
den realizar cambios estructurales de fondo tendrán que 
condicionar y hacer entender a los que pagan que la úni-
ca manera de mejorar es limpiando la casa de toda la 
bola de rateros y rateras que solamente ven a la franja 
como un botín.
Dicen los que saben que si haces las cosas de la misma 
manera que las has hecho en los últimos torneos obten-
drás resultados similares.
Desconozco si de verdad en la televisora tengan inten-
siones de mejorar la actualidad del equipo, pero de ser 
así, tendrían que sumarse y autorizar la limpieza del 
equipo en todos los ámbitos donde sea necesario.
De no ser así, tanto Saucedo como ‘Chepo’ tendrían que 
valorar continuar en un proyecto, el cual simplemente 
va a volver a naufragar debido a que agentes internos 
y externos desean que estos personajes fracasen para 
quedarse ellos y seguir sangrando a la institución y por 
ende seguir lastimando a la sufrida afición poblana.
Por cierto, una afición poblana que ya demostró que es 
magnífica y capaz de llenar el Cuauhtémoc siempre y 
cuando se le ofrezca un buen producto y un buen es-
pectáculo como sucedió con el partido del América vs 
Pachuca donde quedó comprobado que en un día y me-
dio son capaces de agotar los boletos disponibles para 

llenar el coloso de la la colonia maravillas.
Quedó más que claro que el problema nos es la afición 
poblana sino el equipo que lo representa que no le ofre-
ce ningún aliciente a los poblanos.
Es cuánto.

20 AÑOS DE EN LÍNEA 
Este próximo Miércoles el programa radiofónico “EN LÍ-
NEA DEPORTIVA” cumple 20 años al aire a través de 
La Tropical Caliente 102.1FM, la KeBuena Puebla 89.7 
FM y 1010 AM.
El aniversario se llevará a cabo con un vacío muy gran-
de ante el fallecimiento de nuestro querido Ricardo Her-
nández Esparza, por lo que simplemente realizaremos 
un convivio en corto esperando una mejor ocasión para 
realizarlo en grande.
Agradezco como cada año a Rafael Cañedo Carrión por 
la confianza depositada en mi persona para cumplir dos 
décadas al aire.
A todos los colaboradores quienes siempre aportan su 
granito de arena para manetenernos en el gusto del ra-
dioescucha.
Gracias infinitas a todos.
Nosotros seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
X:@pepehanan 
Instragram: @pepehanan 
Tiktok:@pepehanan1

Adolescente se 
mató dentro de su 
casa en Izúcar
Izúcar Pue. Una adolescente se quitó la 
vida al interior de su vivienda, ubicada en 
el barrio de Santo Tomás, perteneciente 
al municipio de Izúcar de Matamoros.

Hasta el momento se desconocen las 
causas que llevaron a esta menor a tomar 
dicha decisión.

La menor de entre 12 y 14 años de 
edad, fue localizada al interior de su vi-
vienda por su madre, pese a que su fami-
lia la trasladó al Hospital General de Izú-
car de Matamoros, la adolescente perdió 
la vida.

Al lugar arribaron elementos de la 
policía municipal, así como el Servicio 
Médico Forense para efectuar el levanta-
miento de cadáver, hasta el momento se 
desconoce la mecánica del suicidio de la 
menor.

Asimismo, no se sabe si dejó alguna 
carta póstuma, aunque no se destacar 
que la joven haya estado pasando por 
una depresión. URIEL MENDOZA

Extrema violencia 
contra un perro en 
Ahuacatlán
Un indignante caso de maltrato animal 
que cae en la barbarie  ocurrió en el 
municipio de Ahuacatlán, Puebla. Un 
perro fue abandonado en la calle In-
terserrana en este municipio al cual le 
arrancaron la piel del lomo, además, 
fue apuñalado varias ocasiones.

Los testigos de los hechos reporta-
ron el caso a las autoridades quienes 
acudieron a la llamada de auxilio. Al 
llegar paramédicos y Protección Civil  
reportaron que perro ya estaba muerto 
y fue enterrado en inmediaciones del 
lugar.

El caso brutal de maltrato  ha llega-
do a manos del gobernador de Puebla, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina, 
quien indicó, que el Instituto de Bien-
estar Animal ya está interviniendo en el 
caso y a levantado una denuncia ante 
la Fiscalía de Puebla para se castigue 
con todo el peso de la ley a los respon-
sables.

Médicos de Bienestar Animal han 
acudido al lugar para levantar todas las 
pruebas posibles  e integrarlas a la de-
nuncia.

Por su parte el edil de Ahuacatlán, 
Miguel Villalba Cabrera,  pidió a los 
habitantes que si tienen algún dato 
relevante que lleve a la captura de los 
responsables hagan la denuncia co-
rrespondiente en el municipio. REDACCIÓN

YA HAY 208 ASPIRANTES A EDIL 
EN LAS 17 JUNTAS AUXILIARES
Puebla, Pue. A un mes y medio de que 
inicien las elecciones en las 17 juntas 
auxiliares del municipio de Puebla, su-
man 208 personas que han mostrado 
interés en buscar ser presidente auxi-
liar, según lo dio a conocer el titular de 
la Secretaría de Gobernación Munici-
pal, Francisco Rodríguez.

El secretario comentó que los presi-
dentes auxiliares tienen la facultad de 
volver a reelectos, sin embargo, depen-
derá de los liderazgos que existen en 
cada demarcación de las juntas auxi-
liares, ya que, durante el proceso, hay 
perfiles que deciden declinar.

"Están en su derecho, pero imagí-
nate que dé inicio, liderazgos que han 
alzado la mano por lo menos en Puebla 
capital, tenemos cerca de 208, de las 
17 juntas auxiliares, digo no nos corres-
ponde decir quién tenga más posibilida-

des o no, pero hoy por hoy identificados 
hay 208 liderazgos que quisieran par-
ticipar en estos plebiscitos, y segura-
mente muchos de ellos irán descartan-
do", acotó.

Francisco Rodríguez comentó que 
las elecciones están programando para 
el mes de enero del 2025 y actualmente 
están en el proceso de calendarización, 
por ello, mantienen reuniones perma-
nentes con los presidentes de las juntas 
auxiliares.

"Estamos haciendo el tema de ca-
lendarización, identificando liderazgos, 
todo mundo está en libertad de expre-
sar sus intensiones, de hecho estamos 
trabajando temas como siempre institu-
cionales y siendo muy cuidadosos, para 
que la autoridad no sea un referente de 
apoyo a ninguno de los que tenga aspi-
raciones legítimas", dijo. SILVINO CUATE
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La mejor defensa 
contra la osteoporosis 

es ignorar los mitos
CONOCER LA OSTEOPOROSIS LEJOS DE LOS MITOS QUE LA RODEAN SOBRE LA 

EDAD, EL SEXO Y EL DOLOR ES UNA URGENTE TAREA DE CONCIENCIACIÓN.

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

A
demás de ser un padecimiento crónico, 
progresivo y silencioso que provoca el 
debilitamiento de los huesos y aumenta el 
riesgo de fracturas óseas, a la osteoporosis 
la rodean una enorme cantidad de mitos 

que es necesario romper para prevenir y mejorar la 
calidad de vida de quienes la padecen.

El Dr. Max Saráchaga, director médico de la compa-
ñía biotecnológica Amgen, detalla que dos de los mitos 
principales que rodean a la osteoporosis se refieren a 
la edad y la prevención.

En el primer caso, muchas personas creen que el 
padecimiento solo es causado por el envejecimiento, lo 
cual no es exacto. Aunque la edad es un factor de riesgo, 
los niños y adolescentes también pueden padecer os-
teoporosis juvenil, pues existen otros factores que pue-

den provocarla como problemas de tiroides, desajustes 
hormonales, bajo consumo de calcio, uso prolongado de 
medicamentos corticoesteroides, estilo de vida sedenta-
rio, consumo excesivo de alcohol y tabaquismo.

También existe la creencia de que la osteoporosis no 
se puede prevenir debido a los factores de riesgo inaltera-
bles. Sin embargo, existen algunas medidas que pueden 
mejorar la salud ósea, como consumir suficiente calcio 
y vitamina D, utilizar peso al hacer ejercicio y priorizar el 
entrenamiento de fuerza. Asimismo, evitar el consumo 
excesivo de alcohol y tabaco es muy importante.

En tanto, los mitos sobre el dolor que provoca la 
osteoporosis tienden a entorpecer los tratamientos, 
pues, aunque el dolor que genera esta condición no es 
menor, tiende a ser una enfermedad silenciosa que no 
presenta indicios hasta que ocurre la primera fractura.

NO ES UNA ENFERMEDAD SOLO DE LAS MUJERES
Desde luego, estas son las complicaciones más gra-
ves y preocupantes para los especialistas. Cuando 
estas fracturas ocurren pueden desencadenar un 
dolor agudo junto con una pérdida significativa de la 
movilidad y la independencia a largo plazo. Aunque 
pueden desencadenarse por caídas, en casos extre-
mos los huesos pueden estar tan debilitados que lle-
gan a fracturarse por sí solos.

En México, 75 por ciento de las fracturas osteopo-
róticas afectan a mujeres; este dato, junto al mayor nú-
mero de pacientes mujeres, alimenta el mito de que la 
osteoporosis es una enfermedad del sexo femenino.

Sin embargo, eso es inexacto, pues a los 70 años 
aumenta la probabilidad de que los hombres padezcan 
osteoporosis. La Secretaría de Salud estima que en Mé-
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xico uno de cada 20 varones mayores de 50 años sufri-
rán una fractura de cadera.

Si bien tras la menopausia la deficiencia de estróge-
no puede reducir la velocidad de formación de hueso 
sano y la menopausia temprana puede ocasionar pér-
dida de masa ósea, los hombres no están exentos de 
padecer osteoporosis y fracturas.

Al ser una enfermedad progresiva, suele pensarse 
que no hay forma de frenar el avance de la enfermedad; 
sin embargo, existen opciones para retardar o detener la 
pérdida ósea y prevenir fracturas.

Según el Dr. Max Saráchaga, especialista en ortopedia, 
existen tratamientos que actúan directamente sobre los re-
guladores que degradan los huesos (denosumab), los cua-
les incrementan la densidad ósea y reducen la incidencia 
de fracturas de cadera, vertebrales y no vertebrales.

COMBATIR LOS MITOS EN TORNO A LA 
OSTEOPOROSIS MARCA UNA DIFERENCIA
También existen opciones de osteoformadores (romo-
sozumab) que ayudan a formar hueso nuevo y reducen 
la pérdida ósea, lo que disminuye el riesgo de fracturas 
de columna en 73 por ciento.

Por último, otro de los mitos que frenan la detección 
temprana de la osteoporosis es la idea errónea de que 
la densitometría ósea o prueba de densidad ósea duele. 
Esta prueba es totalmente indolora, toma menos de 15 
minutos realizarla y asemeja una radiografía o un esca-
neo corporal, pues se realiza a través de una máquina 
que utiliza rayos x en niveles muy bajos.

Este procedimiento se lleva a cabo con el fin de iden-
tificar cuestiones como la proporción de minerales en los 
huesos y la reducción de la densidad ósea antes de una 

fractura, así como para medir el riesgo de fractura y lle-
var un control y seguimiento de tratamiento.

Realizar este tipo de pruebas cada par de años es 
de suma utilidad para reducir riesgos. Asimismo, contar 
con un diagnóstico oportuno es fundamental para evitar 
llegar a casos extremos.

“Nuestros huesos no los vemos, podríamos estar vi-
viendo una degradación de nuestra estructura ósea y 
darnos cuenta hasta que el problema está muy avanza-
do. Por ello es indispensable que las personas acudan 
a realizarse pruebas diagnósticas de manera frecuente”, 
recalca el especialista.

Además de las precauciones médicas, combatir los 
mitos y tabúes en torno a la osteoporosis marca una di-
ferencia en la evolución de la enfermedad y calidad de 
vida de los pacientes.  
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Ataque en bar de Querétaro deja 
10 muertos y 13 heridos; “no 

vamos a permitir contaminarnos”, 
dice gobernador

SUJETOS ARMADOS DISPARARON DIRECTAMENTE CONTRA LOS CLIENTES DEL BAR LOS  
CANTARITOS, UBICADO EN EL CENTRO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. 

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

U
n ataque armado en un bar 
en la zona Centro de Queré-
taro capital dejó como saldo 
10 muertos y 13 heridos, in-
formaron tanto la Fiscalía Ge-

neral del Estado, que inició con la carpeta 
de investigación correspondiente, como el 
gobernador Mauricio Kuri.

Los hechos ocurrieron la noche de este 
sábado 9 de octubre en el bar Cantaritos en 
el municipio de Querétaro.

“Personal de Servicios Periciales reali-
zan el procesamiento del lugar de los he-
chos, donde se confirmó el deceso de 10 
personas, 7 hombres y 3 mujeres; asimismo 
se recabaron los indicios balísticos del lu-
gar”, detalló la dependencia en un inicio y 
horas más tarde el gobernador aumentó la 
cifra de lesionados a 13, de los cuales dos 
están “muy delicadas”.

De igual manera se informó que en El 
Marqués otro equipo pericial realizó el pro-
cesamiento de un vehículo identificado y re-
lacionado con el ataque armado en contra 
de los clientes del bar.

Ante estos hechos, el gobernador Mauri-

cio Kuri dijo que “todo el sistema de seguri-
dad” de la entidad “está movilizado para dar 
con los criminales” que atacaron el estable-
cimiento comercial.

El mandatario informó haber dado ins-
trucciones para atender a los familiares de 
las víctimas y detalló que la Secretaría de 
Salud da seguimiento puntual a los heridos 
además de coordinar el apoyo psicológico.

“Reitero a la sociedad queretana que ha-
brá castigo para los responsables de este 
acto brutal, seguiremos blindando nuestras 
fronteras y manteniendo la seguridad de 
nuestro Estado”, escribió el gobernador.

En dos videos difundidos en redes socia-
les se puede apreciar cómo ocurrió el ata-
que: en el primero, sujetos armados llegan 
al lugar a bordo de un vehículo y en el otro, 
que se ve al interior del bar, se aprecian las 
detonaciones y a los comensales escon-
diéndose debajo de las mesas.

Entre enero y septiembre de este año, en 
Querétaro hubo 148 víctimas de homicidio 
doloso, de acuerdo con datos del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública.

“NO VAMOS A PERMITIR CONTAMINARNOS DE 
LO QUE ESTA OCURRIENDO EN OTRAS PARTES”: 
GOBERNADOR
En un video, el mandatario pianista calificó 
la agresión en el bar Los Cantaritos como un 
“evento sin precedente” para el estado y ade-
más dijo que gente cercana a él le recomendó 
que no saliera a dar la cara además de que lo 
más fácil hubiera sido “no salir y echarle la cul-
pa a otros estados y otras administraciones”, 
con lo cual dijo estar en desacuerdo ya que 
prometió “siempre hablar con la verdad”.

Kuri mencionó que se reunió con autorida-
des locales y federales y que la Policía Estatal, 
policías municipales así como fuerzas federa-
les de seguridad mantienen un operativo de 
búsqueda de los agresores.

“En Querétaro vamos a seguir defendiendo 
nuestra calidad de vida (…) no vamos a per-
mitir contaminarnos de lo que está ocurriendo 
en otras partes de la República”, mencionó el 
gobernador.

También hizo un llamado a la población a 
informarse a través de los canales oficiales y 
no difundir información que no esté confirma-
da para no generar pánico e incertidumbre.
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